
 Hauptwörter Eigenschaftswörter Lautregeln: 
 männlich weiblich sächlich männlich weiblich sächlich Mehrzahl 1. nach Zischlauten 

1. – й ий ь а я ия ь о е/ё ие (м)я ый/ой ая ое ые (же, че, ша, ща) 
2. а я ия я ы и ии и а я ия ени ого ой ого ых und nach г, к, х: 
3. у ю ию ю е е ии и у ю ию ени ому ой ому ым ы → и 
4. 1. oder 2. Fall у ю ию ь о е ие м(я) 1./2. Fall ую ое 1./2. Fall 2. nach Zischlauten 
5. ом ем ием ем/ём ой ей/ёй ией ью ом ем ием енем ым ой ым ыми und nach ц: 
6. е е ии е е е ии и е е ии ени ом ой ом ых unbetontes о → е 
1. ы и ии и ы и ии и а я ия ена ий яя ее ие und я, ю → а, у 
2. ов/ей ев иев ей –/ей ь ий ей – ей ий ён– его ей его их Beispiele: 
3. ам ям иям ям ам ям иям ям ам ям иям енам ему ей ему им 1. Regel: 
4. 1. oder 2. Fall а я ия ена 1./2. Fall юю ее 1./2. Fall большой 
5. ами ями иями ями ами ями иями ями ами ями иями енами им ей им ими 1. und 2. Regel: 
6. ах ях иях ях ах ях иях ях ах ях иях енах ем ей ем их хороший 

я ты он она оно кто 
меня тебя его её его кого 
мне тебе ему ей ему кому 
меня тебя его её его кого 
мной тобой им ей им кем 
обо мне о тебе о нём о ней о нём о ком
мы вы они н-Vorschlag: что 
нас вас их к нему чего 
нам вам им (nur bei 3. Person) чему 
нас вас их о-Anhang: что 
нами вами ими ко мне чем 
о нас о вас о них (Mitlautanhäufung) о чём

1 один хороший день 
две синие книги 

2-4 
два красных шкафа 

5→ семь разных книг 

2. 

 у около без от ... до ...  для 
 bei, an neben ohne von ... bis ...  für 
 

 из кроме ради после с вокруг 
 aus außer wegen nach von ringsum 
 

 против среди во время мимо 
 gegen inmitten während vorüber 
 

 много мало несколько больше 
 viel wenig einige mehr u.a.m. 

3.  к       по 
 zu     entlang, über, nach, in, ... 

4.  в    на    под     за               через 
 in   auf   unter   hinter, für    über, nach  куда? 

5. 
 перед   за        над    под      между 
 vor        hinter   über   unter   zwischen
 

 c       aber: mit dem Hammer (arbeiten) 
 mit              nur:  молотом 

где? 

6.  в    на    под     о         при 
 in   auf   unter   über    bei, während    где? 

  где?  куда?     откуда?   когда?  как? 
  wo?   wohin?   woher?    wann?   wie? 
 

  почему, зачем, отчего?   сколько? 
  warum, weshalb?              wieviel?  35. Buch: тридцать пятая книга 

  wie harte Eigenschaftswörter: 
  тот, та, то;  те aber: ы → е 
  этот, эта, это;  эти  aber: ы → и 
  один, одна, одно;  одни  aber: ы → и 
  котор|ый, -ая, ое;  ые   
  как|ой, -ая, ое;  ие  aber: ы → и 
 

  wie weiche Eigenschaftswörter: 
  весь, вся, всё;  все aber: и → е 
  свой, своя, своё;  свои  (мой; твой) 
  наш; наша, наше  наши  (ваш) 
  чей (чьего), чья, чьё чьи 
 

  его (m. und s.), её (w.), их (Mz.) unveränderlich 
 

  Steigerung:  длинная парта 
          более  „  „ 
          самая  „  „ 
 
 

  

 г,  к,  х, 
 ↓ ↓ ↓ 
 ж,  ч,  ш 
 
 

          длиннейшая  „  айший 
  парта длинна 
      „     длиннее (-ей) стола (, чем стол) 
      „     длинее всех (всего) 
 г к х д т ст                 z.B. доро | гой 
 | | | | | |  | же 
 ж ч ш ж ч щ →  е    

 
 
 

е-Konj. и-Konj.   Rückbezüglich:       мо | ю сь          мо | ем ся 
  auch als Passiv: | ешь ся | ете сь 
  дом строится | ет ся | ют ся 
  das Haus wird gebaut 
  man: строят дом 

 я ю (nach Mitl.: у) 
 ты ешь 
 он ет 
 мы ем 
 вы ете 
 они ют (nach Mitl.: ут) 

  ю (nach Zischl.: у) 
  ишь 
  ит 
  им 
  ите 
  ят (nach Zischl.: ат) 

Lautwandel: 
  г, д, а → ж 
  к, т → ч 
  с, х → ш 
  ст, ск → щ 
  б, п; в, ф; м → л 

е-Konj.: gesamte Konj. 
           пи | с ать 
   я | ш у 
   ты | ш ешь 
 
 

и-Konj.: nur 1. Pers. Einzahl
           ви | д еть 
   я | ж у 
   ты | д ишь  

  Befehlsform: Ableitung von der 3. Person Mz. 
  1. nach Selbstlaut:  й чита й ! 
  2. nach Mitlaut:  и пиш и !  пишý 
               oder:  ь встан ь !  встáну 

  Partizipien: (Wiedergabe als Relativsatz oder Partizipialkonstruktion 
Bei Vorzeitigkeit 

  Hauptverb → Partizip 

  Vergangenheit: 
  vom Infinitiv: "ть" 
  männl.: л 
  weibl.:  ла       Mz.: ли 
  sächl.:  ло 

  Zukunft: Formen von 
  быть plus unvollend. Inf. 
  я     буд у читать 
  ты ешь      „ 
  они  ут      „ 

  Konjunktiv: я пришёл бы (вчера, завтра) 
Aspekt:  unvollendet (ipf.)    vollendet (pf.) 

  PPsA PPtA PPsP PPtP 
  у | щ ий в ш ий ем (ый)  а | н (ный) 
  ю |    ш ий им (ый)  я |  
  а |      е | 
  я |    ё | 
  Vor- und     т |  (ый) 
  Gleichz.  Gleichz.  Gleichz.  Vorzeitigkeit 

  Gegenwart  Perfekt  
  Zukunft  (v.o. Gegenwart) 
  Vergangenheit → Plusquamperfekt 
  (v.o. Vergangenh.)

 (Inhalt)  Ablauf der Handlung  Begrenzung; Ergebnis 

 
 Dauer; Wiederholung; 
 Mehrmaligkeit 

 Kürze; Moment; 
 Einmaligkeit 

  lineare Darstellung  punktuelle Darstellung 
  Wörter, die auf den Aspekt hinweisen 
  Zeitentabelle:   решать   unvo.   решить   vo. 

  PPsA  unvo.  читающий der lesende;  einer, der liest oder gerade las 
  PPtA  unvo.  читавший der lesende;  einer, der las oder oft (bzw. lange) gelesen hat 
    u. vo.  прочитавший –         ;  einer, der gelesen hat (hatte) 
  PPsP  unvo.  читаемый –         ;  einer, der gelesen wird o. gerade gelesen wurde 
  PPtP  vo.  прочитанный der gelesene;  einer, der gelesen worden ist (war) 
 
 
 
 

  Kurzform:  Работа (была; будет) им выполнена.  ... была выполнена ... 
 Die Arbeit (war; wird) von ihm ausgeführt worden (werden).  ... wurde ausgeführt ... 

  Gegenwart 
  Vergangenheit 
  Zukunft 

  я решаю 
  я решал 
  я буду решать 

  – 
  я решил 
  я решу 

 müssen: 
 

  мне надо (было; будет) читать 
  я должен (был; буду) читать (должна) 

 brauchen: 

  Adverbialpartizipien:  (Wiedergabe meist durch und oder als Nebensatz, eingeleitet mit: 
  (unveränderlich)  indem, ohne zu, wenn, falls, da, weil, als, nachdem, obwohl, obgleich) 
 
 

 я, а (meist von ipf.)                    в, вши, ши (meist von pf.) 
 
 

  Он сидит за столом, читая книга. Er sitzt am Tisch und liest ein Buch. 
 
 

   Прочитав(ши) роман, человек вышел из библиотеки. 
   Nachdem der Mann den Roman gelesen hatte, verließ er die Bibliothek. 

 
  нам нужен (был; будет) стол 
  тебе нужны (были; будут) деньги 

 mögen, 
 wollen: 
 

  хотеть; хочу, хочешь, хочет, 
               хотим, хотите, хотят 
  мне хочется пить; нам хотелось есть 

 sollen, müssen, können:  Что нам делать? 

   Präfixe: вз- до- из- на- над- о(б)- от-, у- пере- пред- при- 
 auf- bis zu (her)aus- auf- darauf- um- weg- (hin)über vor(aus)- herbei-
 
 в- вы- под- про- раз- с- за- по- 
 hinein- hinaus- heran- durch- auseinander- (her)ab- anfangen ein wenig
 herein- heraus- unter- vorüber- zer- zusammen- hinter- 
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